

PRECIO DE SUSCRICION

En esta Ciudad, Capital de la Provincia (un mes)... 1 peseta
En el resto de la Provincia y Península (trimestre)... 3 »
En el Extranjero y Ultramar (idem)..... 5 «

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Administracion de este periódico calle del Castillo número 36 y en la Imprenta del mismo, San Francisco, 8.
El pago de la suscripcion será anticipado.

LA OPINION

PERIÓDICO LIBERAL-CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife 26 de Febrero de 1891

LA OPINION

NO SALIMOS DE DUDAS

A cada paso los periódicos republicanos de esta plaza nos vienen, no pidiendo, sino exigiendo, con toda la autoridad magistral que dá un criterio definido, que hagamos declaraciones políticas acerca de este ó del otro punto, y nosotros, siempre deferentes, las venimos haciendo—aunque creamos que huelguen muchas de ellas—para complacer á los estimables colegas.

Pero ocurresenos á nosotros creernos con igual derecho para pedir á uno de esos colegas que defina su actitud política, que diga si es salmeroniano, pactista, zorrillista, posibilista ó federal orgánico; pues tenemos por legítima curiosidad la que nos impele averiguar la filiación de aquellos con quienes nos ha cabido la honra de contendér.—Ocurresenos creernos con derecho á saber qué personas representan en esa nueva Babel que radica en esta plaza y se llama Comité provincial republicano, al partido salmeroniano, cuáles al pactista sinalagmático, cuáles al zorrillista ó republicano-progresista, quiénes al federal orgánico y por último al posibilista (que lo ponemos á la cola, porque se nos antoja que ya que apenas se llama Pedro ha de ser el más menguado) y nos quedamos sin poder satisfacer nuestra justa curiosidad, que los interpelados consideran inoportuna; pues estos republicanos se creen con bula para inquirir lo que les acomoda y para no contestar á lo que no les tiene cuenta.

En efecto no podemos alcanzar que *El Memorandum* se defina, que diga si sigue las huellas de *La Federacion*, á quien vino á reemplazar en el estadio de la prensa, ó si por el contrario es órgano de los que apoyan al que apellida ilustre proscrito, Sr. Ruiz Zorrilla, ó de los amigos del tan constante como desafortunado adversario de éste, Don Nicolás Salmeron.

El ilustrado colega, eludiendo una contestación categórica, se escurre por la tangente diciendo que es republicano y que eso basta. ¿Cómo ha de bastar esa definición tan vaga?

¿Qué diría el colega si al preguntarnos por el partido político al que pertenecemos le respondiéramos que al monárquico? La carcajada sería homérica y con razón. Pues bien, nosotros no nos reímos, por deferencia al colega; pero si le haremos observar que su respuesta es análoga. Decirse un republicano no es definirse en la verdadera acepción de la palabra; porque puede haber y hay en efecto tantas variedades dentro de la escuela republicana como dentro de la monárquica.

Defínase pues el colega, afiliese á cualquiera de los numerosos partidos en que se divide la escuela republicana y sino se atreve declárese independiente; pero ateniéndose entonces á las consecuencias que á los independientes aplicaba el federal Orense, Marqués de Albaida, y que con tanto chiste hemos visto repetidamente glosar en sus columnas.

Definiéndose *El Memorandum* y diciéndonos las definidas *Novedades* qué ciudadanos representan en el provincial comité que vice-preside el Sr. Robayna á los cinco grandes partidos republicanos, saldremos de dudas el respetable público y nosotros, y sabremos porque proceso—como diría el filósofo Salmeron—han venido á ser sinalagmáticos, posibilistas, zorrillistas y salmeronianos los an-

tiguos federales orgánicos de 1873, los que se abordaban con las voces de salud y federación y gritaban ¡Federación ó muerte!

Así podremos ver si están en aptitud de arrojarnos la primera piedra los que motejan á LA OPINION por haber apoyado una situación sagastina antes de haberse constituido aquí en forma el partido liberal conservador.

Antójasenos que cuando llegue el trance de definirse—lo que no puede menos de suceder en políticos que aspiran á pasar plaza de serios—han de resultar cosas más chocantes en esos vestales políticos—que anochecieron federales con ribetes de socialistas para amanecer convertidos en unitarios semi conservadores—que en proclamarse conservadores dinásticos los que cuando aun no se habían afiliado apoyaron á una situación afín ó sea la liberal dinástica.

ESCARMENTAR EN CABEZA AGENA

De la era de paz y de bienandanza que va á reinar en España así que cambiemos la forma monárquica de nuestro gobierno por la republicana; de esa nueva Jauja en que va á convertirse la vieja Iberia, como por arte de encantamiento, tan pronto como alguno de esos tres nuevos hijos de Elena que se llaman Zorrilla, Salmeron y Pí puedan aplicar sus panaceas sociales á la madre patria, vamos á presentar á nuestros lectores una muestra relatándoles lo que pasa en esas nuestras hermanas ó hijas (que en el grado de parentesco discrepan los autores) las repúblicas españolas que se estienden por las Américas, desde la frontera meridional de los Estados-Unidos hasta el cabo de Hornos.

En los años que siguieron á la independencia de las antiguas, prósperas y pacíficas colonias españolas, achacaban los panegiristas del sistema republicano á la juventud y consiguiente inexperiencia de aquellas vírgenes repúblicas las cotidianas revueltas que ensangrentaban su suelo y que detenían en su marcha el carro del progreso, metáfora muy en boga por aquellos tiempos.

Pero dejad que pase medio siglo, añadian los precursores de los Zorrillas y Salmerones, y vereis cuanto habrán distanciado esas jóvenes repúblicas á la caduca Europa; convertidas en novísima é inmensa Jauja, se irá allí desde las demás partes del mundo á hacer acopio y provisiones de civilización y á buscar modelos para organizar las sociedades del viejo mundo.

No solamente ha transcurrido el presupuestado medio siglo, sino tres cuartas partes y todavía desgraciadamente no se vislumbra el fin de las convulsiones políticas que desgarran las repúblicas hispano-americanas, y eso que han tenido en su favor cuantas circunstancias podían apeteer. La vieja Europa les ha prodigado sus simpatías, dinero para su fomento material y les ha dado su sangre, por medio del no interrumpido raudal de la emigración, para poblar sus desiertos territorios y evitar que la raza caucásica quedase anegada por la amarilla á que pertenecen los antiguos pobladores de aquel continente, por esa raza india que la calumniada política colonial española supo asimilarse por medio de la religión, mientras que la *soit disant* humanitaria y civilizadora raza anglo sajona ha encontrado los medios de extinguirla, en el rifle y en el espirituoso whiskey.

Dirijamos sino una ojeada á todas las repúblicas españolas. La Argentina era no hace mucho tiempo el prototipo de todas ellas, nuevo *Eldorado* del que se creía como artículo de fé en Europa, que bastaba con llegar á él para que el pobre menestral se convirtiera en opulento capitalista. No sabían distinguir el oropel del oro, no presumían que el decantado progreso era ficticio, que bajo aquella aparente calma de unos cuantos años, se forjaba pavorosa tempestad. Una serie de presidentes, elegidos á fuerza de coacciones electorales y que no representaban la opinión pública, sino el más escandaloso nepotismo, los empleos vendidos, los estados de la confederación sometidos á caciques en ejercicio de dictadores, el ágio imperante, improvisábanse rápidamente fortunas inverosímiles, mientras bajaba la pública y subían las del Presidente y sus acólitos, árbitros de la Bolsa, que hacían subir ó bajar según convenía á sus intereses personales.

Tal situación no podía prolongarse; llegó la bancarrota y cayó el velo que cubría los ojos de los obsecados; la revolución estalló y ahogada con arroyos de sangre por el Presidente Juárez Celmán, acabó sin embargo por lanzar á éste de su sillón dictatorial incólume y amillonado, lo mismo que sus seides, sin que los Tribunales se atrevan á hacerles soltar su presa, después de haber arruinado á la República entera; pero no por eso impera la paz; la lucha sigue en los diversos Estados y un día se traba en Mendoza para reproducirse al siguiente en Tucuman ó Entrerrios. El oro sigue subiendo y llega ya al 350, los fondos públicos bajando, las quiebras á la orden del día, la miseria cunde por doquier y para complemento de tanta republicana felicidad nos anuncia Fábra que se ha descubierto una gran conspiración contra el actual orden de cosas, que Buenos Aires ha sido puesta en estado de sitio, que la alarma es inmensa, en fin, que se disfruta allí del emocionado placer de vivir sobre un volcán.

En la fronteriza república del Uruguay ha pasado tres cuartos de lo mismo; pero á ¿qué relatarlo? ¿Quién no recuerda la ignominiosa dictadura del *colorado* Máximo Santos? ¿Quién desconoce las actuales conspiraciones del partido *colorado* para derrocar al *blanco*, hoy en el poder?

Chile, la sesuda Chile para la que parecía haberse cerrado ya la era de los pronunciamientos, está sufriendo uno de carácter gravísimo. El presidente Balmaseda ha querido oficiar también de dictador, haciendo caso omiso de las Cámaras y la escuadra se le ha sublevado y anda entretendida en bombardear las abiertas poblaciones del litoral sin resolverse á ventilar la cuestión con las fuerzas leales al presidente y paralizando entretanto el comercio, principal fuente de vida de aquella república que todo se vuelve costas.

El Paraguay después de su vencimiento por la triple alianza vegeta en anarquía mansa y en Bolibia, según también nos informa un telegrama de Fabra, ha estallado la revolución que casi anualmente devasta aquella república, mientras que el Perú arruinado completamente por la desgraciada guerra que sostuvo con Chile se prepara para la revancha con pronunciamientos semestrales que ora inician los partidarios de Iglesias, ora los de Canseco, ya los de Piérola, conspirador infatigable, que hecho prisionero, se ha fugado no ha mucho tiempo y prepara una novísima intentona.

El Ecuador, gracias al predominio

que allí tiene el partido clerical es una de las más tranquilas repúblicas del Sud-América y sin embargo tuvo no ha mucho su levantamiento en Guayaquil.

En Colombia ha habido luchas intestinas en varios estados, y los relatos de la sublevación del de Panamá, tan conocido en Europa por los trabajos del istmo, ocuparon las columnas de los principales periódicos europeos y las dificultades que ha tenido con Venezuela acerca de delimitación de fronteras han estado á punto de provocar una guerra entre ambas repúblicas á no haber sido la intervención de España.

Venezuela es tan conocida á los Canarios que omitiremos ocuparnos de la dictadura de Guzman Blanco, de su primer caída, de la revolución que lo reinstaló, de su segunda caída y de las actuales conspiraciones que para volver al mando hace desde París el ex-demagogo, hoy archimillonario y que casa sus hijas con representantes de la alta nobleza francesa. No se necesita alardear de profeta para predecir que aquella república pasará en el corriente año por su revolución número.... ya hemos perdido la cuenta de las revoluciones venezolanas y eso sin importársele un bledo á los contendientes las serias dificultades que acerca de grandes y ricos territorios de la Guayana tiene con Inglaterra, que se los disputa.

Escasos han sido los períodos de reposo que ha disfrutado México después de verse libre de la intervención francesa. Revoluciones coronadas por el éxito, intentonas desgraciadas, motines, todo se cuenta en la reciente historia de aquel agitado país, que acabará por ser presa de los norte-americanos que hacen descarada propaganda religiosa en las provincias del Norte, mientras que el poder central los secunda persiguiendo al clero. Quizás antes de finalizar el siglo XIX se reproducirá en esas provincias lo ocurrido en Texas.

Entretanto las cinco pequeñas repúblicas que constituyen lo que se llama la América Central siguen guerreando entre sí, cuando por medio de revoluciones internas, no varían de presidente y hasta de constitución. La unión de esas cinco repúblicas de Guatemala, Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica en una confederación, sueño generoso que costó la presidencia y la vida al dictador Barrios de Guatemala, ha estado á punto de realizarse por la vía diplomática el año que acaba de finir; pero el asesinato del presidente de la citada república general Barillas, la guerra civil que siguió á este atentado y la guerra con el Salvador que amenaza reproducirse y generalizarse entre todas las repúblicas, han vuelto á aplazar indefinidamente esa medida salvadora.

El cuadro que acabamos de trazar á vuela pluma—y cuenta que herfios procurado no recargar las tintas—no puede ser mas desconsolador y desgraciadamente no se vislumbran esperanzas de próximo remedio. Contemplemos los españoles el espectáculo que ofrecen esas repúblicas pobladas por hombres de nuestra raza, que hablan el mismo idioma, que tienen análogas costumbres, que profesan la misma religión y cuya historia se confundió con la nuestra hasta hace tres cuartos de siglo, y veamos prácticamente los efectos de la implantación de una república española, sino nos bastase con el amago de 1873, que nuestros republicanos de aqueude los mares califican de *incompleto*.

¡Ah! nunca podremos olvidarnos del amargo desconsuelo con que un general venezolano, proscrito por

Guzman Blanco, nos relataba en un hotel de la Ortava la inquisitorial tiranía de ese caudillo. ¡Ah! Si nosotros fuésemos un Alfonso XIII—decía el bizarro militar que ha dejado de existir—pero ya no hay remedio, se perdió a principios del siglo la gran ocasión de haber hecho varias monarquías, como lo hizo Portugal con el Brasil. Entonces otra sería nuestra suerte!

Escarmentemos los españoles de Europa con lo que pasa a los españoles de América, que vale más escarmentar en cabeza agena que no en la propia.

A TRAVÉS DE LA PRENSA

No le choque a *Las Novedades* que el Sr. Rodríguez Peraza haya dejado de concurrir a la elección senatorial y a la última reunión de la Diputación. Nuestro amigo, bastante mal de salud cuando, en cumplimiento de su deber, concurrió en Enero último a las sesiones de la Junta provincial del Censo, se encuentra enfermo, desde entonces, en su casa de Arico, sin atender a otra cosa que a su restablecimiento.

Y con este motivo damos las gracias al colega y a los demás periódicos que han manifestado sus deseos de que mejore nuestro amigo, que por desgracia sigue aun delicado de salud.

Que no hemos preguntado por su filiación política a *Las Novedades*, lo prueba esa misma publicación insertando un párrafo nuestro en el que reconocíamos que era federal pactista.

Preguntábamos por la filiación de *El Memorandum* y pretendíamos saber quienes representan en el Comité provincial republicano que vice preside el Sr. Robayna a los salmeronianos, a los federales orgánicos, a los zorrillistas etc., etc., ya que se asegura que todos esos partidos tienen representación en el tal comité provincial.

Las Novedades en lugar de contestar a nuestra pregunta se limita a afirmar lo que ya sabíamos y no preguntábamos, saliéndose por este registro:

«Poco tenemos que decir para satisfacer—por lo que a *Las Novedades* hace—el deseo clasificador del colega. *Somos lo que el colega dice que sabe que somos.* Federales y tan federales hoy en *Las Novedades* como ayer en *Las Noticias*.

Satisfacemos pues, por el presente y por el pasado la curiosidad de LA OPINION para evitar que el colega recordando que ha contenido con nosotros, cuando no ha muchos años era, no canovista cual hoy, sino sagastino, pudiera creer que—del mismo modo que él ha pasado, dentro de la monarquía, del constitucionalismo a la conservaduría—nosotros hemos pasado del federalismo al unitarismo.

Ahora el colega dirá si quiere mas clasificaciones.»

«Si; queremos mas clasificaciones, triunfador colega; porque hasta ahora no se ha contestado a lo que preguntábamos, sino se ha confirmado lo que dábamos por sentado.

En cuanto a haber pasado, durante la primera etapa sagastina, del apoyo que, sin habernos definido, prestamos a ese partido, a ingresar en las filas del liberal conservador, a impulsos de los más patrióticos móviles, parecemos que es menor salto que el pasar de monárquicos de *El Propagandista* a ultra-federales de *Las Noticias*.

Debemos decir también a *Las Novedades* que los ministeriales de Madrid no necesitan de nuestro apoyo; pero si convenía rectificar en esta provincia los cálculos alegres que el corresponsal de *El Memorandum*, metido a matemático, hacia acerca del resultado de la votación para diputados a Cortes en la Villa del Oso y del Madroño.

La rectificación fué contundente y en lugar de rebatirla, se encara *Las Novedades* con el autor olvidándose de los versos de Argensola.

Arrojar la cara importa,
Que el espejo no hay porqué!

¡Ah! y ya que nos ocupamos del estimable colega federal reiterándole nuestras preguntas, le haremos una más, acerca de un punto que hace tiempo tenemos comozon por aclarar.

El comité republicano que vice-preside

el Sr. Robayna se titula provincial ¿quérrá decirnos el colega quienes representan en el Comité a Canaria, Lanzarote y Fuerteventura y qué elementos de esas islas son los representados?

Dice *El Memorandum* que el Comité liberal conservador de esta circunscripción no lo componen sino los herreños de Padron y los gomeros de Carrillo.

Pues tiene mayor mérito que disponiendo tan solo de esos elementos hubiese hecho triunfar dos diputados a Cortes y obtenido más de diez mil votos, cuando el gran Comité pactista—zorrillista—orgánico—salmeroniano—posibilista apenas pasó de cuatro mil y no alcanzó un solo diputado.

Insiste *El Memorandum* en que el partido conservador aspiró hasta el último momento al copo de los tres puestos de la Circunscripción.

Después de conocido y hasta publicado por el colega todo lo que ha pasado en las recientes elecciones para diputados a Cortes, sería simpleza grande por nuestra parte insistir en convencerle.

No hay peor sordo que el que no quiere oír ni entendedor que el que no quiere comprender.

Respetemos las manías del indefinido colega y dejémosle que crea que el partido conservador aspiró al copo de los tres puestos de la Circunscripción.

Y que fué derrotado—según nos cuenta—por el Sr. Villalba Hervás.
¿A qué negarle este consuelo?

SECCION PROVINCIAL

Anúnciase un novísimo manifiesto del Sr. Ruiz Zorrilla.

Tan acostumbrados estamos a los manifiestos del proscripto voluntario que ya no causan la menor sensación.

Que si viene, que si no viene, que si rechaza, que si acepta la amnistía, se entretiene Fabra en comunicarnos, a falta de nuevas más interesantes.

Y nosotros leemos esas noticias sin hacerles caso, porque tenemos la convicción de que Zorrilla no quiere venir a España, porque comprende que vistos de cerca los idólos pierden el mérito y que se realizan mejores negocios y más al seguro, cuarteando desde París que haciendo propaganda de pueblo en pueblo como su émulo el Sr. Salmeron.

Dícese que va a ser ascendido a general de brigada y nombrado Gobernador militar de Gran Canaria, el Sr. D. Pedro Bravo de Laguna, pasando a situación de reserva el general Perez Galdós, hermano del célebre novelista y que actualmente desempeña el citado destino.

Deseosa la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, de que las observaciones y datos recogidos por la Comisión encargada del estudio de la Viticultura americana en el mediodía de Francia sirvan de alguna utilidad a nuestros agricultores, se han remitido por dicho Centro al Sr. Gobernador Civil 80 ejemplares del Informe resumen, a fin de que sean repartidos entre los viticultores de esta provincia.

Ha sido trasladado a la Península, el Ayudante del Batallón Reserva de la Palma D. Manuel Benedicto y Galvez.

El vapor *Conde de Vilana*, donde tuvo lugar aquella célebre exposición flotante será vendido judicialmente en Buenos Aires.

Después de prolongados sufrimientos ha fallecido hoy en esta Capital el Sr. D. Pedro Mesa y Flores, padre de nuestro estimado amigo D. Rafael, Director de la sucursal del Banco de España.

De todas veras acompañamos a nuestro amigo en su disgusto por tan doloroso suceso.

Leemos en *El Liberal* de Las Palmas: «Ayer corrieron noticias evidentemente exageradas sobre un accidente sufrido por el tranvía.

Según informes verídicos, no ocurrió otra cosa sino que, a causa de la mucha arena que acumuló sobre la vía el impetuoso viento que reinó ayer, la máquina de uno de los trenes descarriló cerca de las alcantarillas, careciendo de importancia el suceso.»

Las órdenes que por el Ministerio de Marina se han expedido para el presente

crucero del *Nautilus*, escuela de guardias marinas que hace pocos días zarpó de nuestro puerto, son las siguientes:

Salir de Cádiz tocando en Santa Cruz de Tenerife para embarcar provisiones; luego se dirigirá a Puerto Rico, siguiendo su viaje a la Habana, si son buenas las condiciones sanitarias, y en caso contrario hará un crucero al Sur de la pequeña Antilla, llegando a la isla de Curacao y aun a Costa-Firme si hubiese tiempo y fuere propicio.

Visitará el puerto de Nueva York, donde los guardias marinas estudiarán los establecimientos de industria naval.

Tocará en las islas Bermudas, a fin de visitar el establecimiento naval que allí tienen los ingleses.

El buque se dirigirá después a Plymouth, donde esperará órdenes.

Por telegramas últimamente recibidos, se sabe han llegado a Costa Rica el ilustrado profesor D. Juan Fernandez Ferraz y los demás maestros de estas islas que le acompañaban.

Se ha embarcado para la Península en el último vapor correo el Sr. D. Manuel de Ossuna, catedrático interino de Geografía é Historia en nuestro Instituto provincial, con el fin de hacer oposicion a dicha cátedra.

Deseamos que el éxito corone los propósitos de nuestro ilustrado amigo.

Ha fallecido en el Puerto de la Cruz el Sr. D. Marcial Melian, a cuya apreciable familia enviamos nuestro sentido pésame.

Antes de ayer noche dió fondo en nuestro puerto procedente de Cádiz, el crucero español de 1.ª clase *Navarra*, que al mando del capitán de navio D. Ricardo Fernández de Celis, se dirige a la Isla de Cuba.

El número de viajeros extranjeros que han venido a invernar en nuestro privilegiado clima, supera en mucho al de otros años. El nuevo Gran Hotel *Balcon* del Puerto de la Cruz, todos los demás hoteles de dicho Puerto y los de la Villa de Ortava se hallan completamente llenos de huéspedes.

Es probable que dentro de breves días llegue a esta Capital, donde se propone dar algunas funciones, el célebre Prestidigitador Mr. Rosa Blanc.

Mr. Blanc es una verdadera notabilidad en el arte y hace prodigios de habilidad que le han valido entusiastas aplausos del público. Ha trabajado con éxito en Europa, Asia y Africa, y según *La Correspondencia de España*, el 30 de Julio de 1881 lució su destreza y raras facultades en el teatro real de San Ildefonso de la Granja, en presencia de SS. MM. y AA. RR., quedando completamente satisfecho el numeroso y escogido público que llenaba el coliseo.

El lunes último salió para Rio de Oro el crucero *Isla de Cuba*, con viveres y aguada para la guarnición de aquella factoría. De hoy a mañana debe llegar de nuevo a nuestro puerto.

Al decir de un periódico de Las Palmas los robos se hallan en aquella ciudad a la orden del día. He aquí como refiere lo sucedido noches pasadas:

«Estamos ya en la isla de Cuba. Ni más ni menos. Por el camino iniciado y dada la impunidad de los criminales por no haberseles podido aun sorprender, llegaremos a esas escenas no ya de robo, que éstas se hallan en práctica, sino sus simultáneas las del asesinato cuando los agredidos se resistan enérgicamente a las intenciones de los malhechores.

Noches pasadas y en el rincón ó recodo que hace la nueva casa del Sr. Cantero en la calle Mayor de Triana, un sujeto enmascarado le salió al encuentro a uno de los hermanos Hernández, rebándole el dinero que llevaba, previa la consiguiente amenaza. El criminal es de alta estatura y bien fornido, al cual acompañó otro para los casos de compromiso.

A la una de la noche del sábado último, poco después de la salida del Teatro, nuestro amigo el joven D. Francisco Lorenzo y Quesada se dirigía a su casa por la calle de Pérez Galdós. Hay en aquella calle otro rincón ó recodo formado por los restos del antiguo convento de San Bernardo, y allí el Sr. Lorenzo oyó la voz de *¡alto!* al propio tiempo que un hombre de regular estatura, vestido de oscuro y con un sombrero cuyas aúchas alas doblaban sujetas a los extremos

de la cara, le exigía el dinero que llevaba, amenazándole con darle de palos. Sorprendido el Sr. Lorenzo, y sin darse cuenta casi, llevó las manos al bolsillo y sacó unas siete pesetas que era todo el dinero que allí tenía, dándose las al ladrón. Este, no satisfecho, pidióle luego el reloj, a lo que, ya un tanto repuesto, se negó el agredido, a cuyo tiempo se le acercó otro desconocido intentando sujetarle los brazos por detrás. Resistiose, sin embargo, el Sr. Lorenzo, y entonces el criminal que había llegado después le asestó un palo por la espalda, emprendiendo la fuga los dos ladrones por la calle transversal que conduce al risco de San Bernardo.

La verdad es que en nuestro país, que se ha distinguido por las costumbres morigeradas y honradéz de sus hijos, no se habían dado casos semejantes. Ha habido si robos más ó menos atrevidos a altas horas de la noche, pero eso de parar a los transeúntes en las calles públicas para robarlos, jamás lo hemos oído aquí.»

Segun leemos en el *Diario de Tenerife* se prepara un concierto en *Santa Cecilia*, cuyo programa lo formarán todos los números de la preciosa zarzuela *Marina* cantados por varios aficionados y por los jóvenes del Orfeon.

Ha fallecido en esta Ciudad nuestro estimado convecino y amigo D. Juan Lopez y Armas.
D. E. P.

Segun los últimos partes de la Agencia Fabra la Renta perpetua del 4 por 100 interior se cotiza a 77'85, la exterior a 79'45 y las acciones del Banco de España a 400.

En Valencia se repiten los terremotos, causando grande alarma.

Con 14 días de viaje ha llegado felizmente a Caibarien el vapor español *Ramon de Herrera*, que conduciendo correspondencia, carga y 114 pasajeros salió de estas islas el 3 del corriente mes.

Leemos en nuestro estimado colega *La Legalidad*, de Arrecife:

«Un apreciable amigo nuestro, recién llegado de la Habana, nos ha referido un verdadero rasgo de cariñe—el *raís natal*, que con gusto mencionamos aquí.

Desde Canarias se envió a dicha ciudad un cajon de libros, y precisamente al que los empaquetó se le debió caer dentro una moneda de cinco céntimos.

Al sacar los libros el destinatario encontró la moneda, y ha debido ser tau grande su amor al país en que nació, que la colocó en la leontina de su reloj.

Quando nuestro amigo se fijó en el *perro chico*, no pudo reprimir su extrañeza, y oyó de los labios de aquel generoso canario, estas ó semejantes frases:

«Llevo pendiente con orgullo y gran regocijo esta moneda, porque viene de mi adorada patria. Con ella recuerdo incesantemente aquellas queridas peñas donde nací. Soy tan feliz con esta prenda, como si valiese un millón.»

¿En donde, en que país del mundo puede albergarse un amor tan acendrado, y hallarse un corazón tan noble y generoso?»

TEATRO

El sábado 14 dió comienzo en nuestro coliseo la campaña de la compañía de ópera italiana que, durante la primera parte de la temporada, actuó en Las Palmas de Gran Canaria, obteniendo mas triunfos que utilidad.

Con la ópera *Fausto*, se inauguró esta parte de temporada, y aunque en la misma noche se verificaba el brillante baile de uífics que en sus salones dió la sociedad filarmónica *Santa Cecilia*, no debió quedar descontenta la empresa de la buena acogida por parte del público. El desempeño poco dejó que desear, aun cuando luchaba la compañía con el recuerdo de la anterior, que se mantenía aun fresco en la memoria del público.

Juzgar a artistas de alguna reputacion en la primer audicion de una ópera, es tarea harto difícil; de aquí la frialdad del público en las primeras escenas, que pronto fué vencida. La señorita Drog en su papel de Margarita, rayó a gran altura; demostrando una intensidad de voz poco comun, notas altas preciosas, y gran claridad en el fraseo; y como todo no han de ser alabanzas, diremos a fuer de imparciales, que le falta un poquito de escuela, defecto fácil de corregir, con la buena voluntad de la artista.

El señor Gasparini no es ningun niño; pero posee grandes condiciones de artista, te-

niendo mucha escuela, muchas tablas, y verdadero arte para emitir su clara voz, en las partes de la ópera en que parece ha de llegar mas cansado.

¿Qué diremos de los señores Zanon y Aragnini? Poco en favor suyo; pues al lado de la señorita Drog y del señor Gasparini, se necesita ser muy buenos artistas para poder sobresalir. Solo nos permitiremos dar un consejo al señor Zanon: que no exagere tanto sus papeles, por que en algunos, como en el de Nelusco de *La Africana*, no le resulta el exajerarlo tanto.

El maestro Guelfo Mazzi, lo es de verdad; teniendo las privilegiadas condiciones de llevar la orquesta á gran altura, aun luchando con los heterogeneos elementos que la componen; pues que al lado de los profesores que en la compañía figuran, toman parte artistas de esta Capital, que aun desconociendo por completo la batuta del maestro Mazzi, no quedan á la zaga de los anteriores.

Traviata, Trovador, Lucia y Africana han sido las óperas que en escena se han puesto, despues del *Fausto*. De las tres primeras, poco diremos, por ser óperas en extremo conocidas en esta Capital; y despues de la critica que en general hacemos de los artistas de la compañía, solo añadiremos, que la señorita Bustos, á quien solo hemos oído en el papel de Azucena de *El Trovador*, es una artista distinguida, que no desmerece al lado de sus compañeros y que alcanzó de parte del público cosecha regular de aplausos, captándose las simpatías de todos, y adquiriendo gran número de *admiradores*.

A la señora Baillón, le pasa algo de lo que al señor Gasparini: voz cansada; como no puede ser menos cuando no se tienen veinte años; pero es buena artista, teniendo los recursos de los maestros en su época de decadencia.

Y más brevemente de lo que la ópera se merece, pasemos á ocuparnos de la representación de *La Africana*, que despues de dos audiciones, es de esperar que alcance alguna otra, por haber encantado al público la partitura de Meyerbeer.

Juzgar la ópera, es inútil y atrevido; lo primero, por figurar en el mundo entero *La Africana* como una de las mas bellas partituras del maestro; y lo segundo, por haberlo sido por los críticos mas famosos.

Al desempeño nos referiremos pues: Gasparini, rayó á gran altura; en el primer acto, ante el concilio; en el segundo y tercero; y especialmente en el *Opardisso*, del cuarto, se le hizo una verdadera ovacion. Resulta imposible, de no oírlo, que se pueda llegar al acto cuarto con la entereza de voz con que este buen artista llega.

¿Qué Selika tan arrebatadora resulta la señorita Drog! El moreno le sienta á maravilla, haciendo que el masculino público envidie por completo al portugués Vasco. Y si esto decimos de su belleza, no menos diremos de la voz, y la manera de cantar su papel. Nuestra enhorabuena completa á la señorita Drog.

Nelusco.....

Los coros escasos y resultan pálidos, pero mucho, al lado de las primeras partes; y les aconsejamos á los reverendos obispos del concilio..... que se afeiten.

Y hasta otra.

Kún.

(58) Folletín de LA OPINION

EL CRIMEN DE ORCIVAL

POR

EMILIO GABORIAU

—No lo dudo.

—Imaginaos que me debia cuatrocientos ochenta francos desde hace dos años; naturalmente, yo, habia puesto una P. al margen de esta deuda y ya no pensaba en ella, pero ante ayer se me presenta miss Fancy risueña, gozosa y me dice: he tenido una herencia y os traigo lo que os debo. Y no mentía, porque traía una cartera llena de billetes de Banco y me pagó todo el importe de la deuda.

Y como el agente de policia callase, ella creyó deber insistir.

—Os digo que es buena, muy buena.

La declaracion de Mad. Charman habia hecho cruzar una mirada de inteligencia á sus dos interlocutores; la misma idea les habia ocurrido.

Aquella herencia anunciada, aquellos billetes, eran el pago del servicio exigido por Tremorel.

—¿Y qué situacion era la de esa jóven antes de la herencia?—preguntó Lecoq.

—¡Ah, señor, la más deplorable! Desde

NOTICIAS DE LA PENINSULA

Madrid 15 de Febrero.—En una aldea próxima á Lyon se ha presentado la fiebre amarilla.

Hasta ahora han fallecido cuatro atacados. Con este motivo reina grande alarma en toda Francia.

—Ha llegado á Cuba la comision antillana que estuvo hace poco en Madrid.

En la Habana han sido objeto los comisionados de un recibimiento entusiasta.

Los comercios estaban cerrados y los balcones adornados con colgaduras.

En el teatro Tacon se les ha obsequiado con un espléndido banquete.

Madrid 16.—Ya se conoce el resultado de la eleccion de senadores en la Península.

Han sido electos 100 senadores adictos al gobierno, 32 fusionistas, un posibilista, un integrista, un carlista, cinco reformistas, dos martistas y cuatro independientes.

—Ha estallado en la República de Bolivia una formidable revolucion.

No se tienen detalles por haber sido cortadas las comunicaciones, pero se cree que el movimiento es de mucha importancia.

—En el Consejo de ministros que acaba de terminarse, se han adoptado importantes acuerdos.

Se leyeron primeramente las bases bajo las cuales ha de formularse el nuevo tratado de comercio entre los Estados Unidos y nuestras posesiones antillanas.

Se aprobó un proyecto presentado por el ministro de la Guerra, en virtud del cual se conceden pensiones de viudedad á las viudas de los militares que contrajeron matrimonio antes de ser tenientes.

Se aprobaron igualmente algunas modificaciones que han de introducirse en la vigente ley de expropiacion forzosa.

—Parece que la policia de Lóndres ha sido una vez más engañada por el célebre asesino de Wite-Chappel.

Se cree que el individuo detenido como autor del último asesinato no es «Jak el destripador», sino un pacífico londonense que nada tiene que ver con el crimen.

Por este motivo la agitacion en Lóndres continúa, profiriéndose constantemente por la gente del pueblo grandes insultos contra los policemén.

Madrid 17.—En Consejo de ministros celebrado anoche se acordó ponerse de acuerdo con el Sr. Cos-Gayon, para proceder á formar los próximos presupuestos.

—Se asegura que el Sr. Giuar de la Rosa ha sido encargado por el Gobierno de discutir y convenir con el señor Ruiz Zorrilla las bases del decreto de amnistía.

—Segun se dice el gobierno está dispuesto á conceder á los emigrados militares que quieran volver á España en virtud de la amnistía que se trata de conceder, el ingreso en la escala de reserva.

Madrid 18.—El canceller Bismark en vista de la actitud que con él ha adoptado el emperador Guillermo ha resuelto formar un nuevo partido que él dirigirá.

Segun el canceller ha declarado á sus amigos, este partido no tendrá otro objeto sino derribar el gobierno de Caprivi imponiéndose al emperador y al Reichtag.

La conducta de Bismark se considera extremada en los círculos políticos europeos.

—El próximo lunes se celebrará Consejo

de ministros bajo la presidencia de la Regente.

En este Consejo se hará la designacion de los individuos que han de ocupar los primeros puestos en las mesas del Congreso y el Senado.

También se ocupará el Consejo de los puntos que han de comprenderse en el discurso de la Corona.

El mensaje será probablemente leído por el Sr. Cánovas.

—La anunciada combinacion de Gobernadores parece ya ultimada y comprenderá las provincias de Toledo, Cádiz, Valladolid, Granada y otras hasta el número de doce.

—Dícese que el Sultan de Marruecos auxiliará á la comision española en la nueva demarcacion de limites, para contrarrestar á las kábilas si tratan de oponerse á la fuerza.

Madrid 19.—En el Consejo de ministros verificado bajo la presidencia de la Reina regente el Sr. Cánovas hizo el acostumbrado discurso ocupándose de los asuntos más importantes del exterior, y dando cuenta con respecto al interior, del resultado de las elecciones de Senadores.

También dió noticia del incremento tomado por el bandolerismo en la isla de Cuba y de los medios puestos en práctica para combatirlo.

—En Verviers (Bruselas) ha ocurrido un choque de trenes resultando siete viajeros gravemente heridos y otros muchos contusos.

—En Chio (Roma), se han declarado en huelga más de 3.000 obreros.

—Segun telegrafian de Valencia, ayer se sintieron en dicha ciudad dos fuertes temblores de tierra.

El movimiento fué de trepidacion y bastante largo.

Con este motivo se produjo en Valencia la consiguiente alarma.

Por fortuna no hay que lamentar desgracias en las personas ni graves daños materiales.

—Por la Reina se ha firmado hoy un importante decreto acerca de los registros de últimas voluntades.

—La insurreccion de Chile toma cada dia mayor incremento, creyéndose fundadamente que alcanzará un completo triunfo.

La escuadra sublevada, despues de un sangriento combate ha conseguido hacerse dueña del Puerto y plaza de Iquique.

La derrota de las tropas del gobierno ha sido terrible é innumerable el número de bajas que han sufrido.

Los adictos al gobierno se rehacen á toda prisa para formar un cuerpo de ejército que pueda contrarrestar el empuje de los revolucionarios que cada dia adquieren mayor fuerza.

El presidente Balmaseda ha resuelto reunir todas sus tropas para la defensa de Valparaiso, hácia cuya capital marchan con extraordinaria rapidez los insurrectos.

En las inmediaciones de Valparaiso se están reconcentrando á toda prisa las tropas del presidente.

El choque entre los dos bandos decidirá por completo del porvenir de la República, y se espera que en esta ocasion, dados los grandes elementos con que cuentan, vencerán de nuevo los revolucionarios.

La situacion del presidente es apuradísima.

—Pues aguardad,—dijo vivamente Lecoq.—Obrad de manera que Fancy crea que sois vos quien la necesita, y mi amigo y yo fingiremos estar aquí como por casualidad.

Mad. Charman se inclinó y se disponía á salir.

—Una palabra,—dijo Mr. Lecoq.—Cuando veais que la conversacion se empeña entre esa jóven y yo, salid con el pretexto de dar una vuelta, al obrador: lo que tengo que decirlo no os interesa.

—Está bien, señor.

—Ya sabeis que conmigo no valen tretas; que conozco, por haberlo utilizado, el gabinete de vuestro dormitorio, desde el cual nose pierde ni una palabra de lo que se dice aquí.

La primera oficiala abría en aquel momento la puerta del salon y oíase ya el crujir de un vestido de seda, entrando de allí á poco miss Fancy en el salon.

—¡Ah! No era ya aquella miss Fancy á quien habia amado Hector, aquella provocativa parisien de ojos rasgados, de mirada lánguida, de expresion sagaz... Un año la habia marchitado como un huracan marchitando una rosa, destruyendo su fragil hermosura, hermosura de Paris, hermosura del diablo...

Tenia veinte años, y ya era vieja como el vicio; rodeaba á sus ojos un círculo morado, sus mejillas estaban descarnadas, su labio caía como el de los idiotas á consecuencia de las bebidas espirituosas.

—En Lóndres ha tenido lugar otro choque entre dos trenes del ferrocarril subterráneo.

Se ignoran los detalles del siniestro, aunque se sabe que el número de heridos es muy considerable.

—El Sr. Sagasta ha suspendido la anunciada reunion de la minoría fusionista del Congreso hasta el dia primero de marzo.

—La prensa oficiosa de Alemania dice que es inexacto que el emperador haya dispuesto que se procese al canceller Bismarck.

—Se ha firmado el decreto nombrando al señor Cardenas director del Banco Hipotecario.

Madrid 20.—*El Pais* insiste en los rumores de que ayer dió cuenta sobre los disgustos del Sr. Canalejas con el Sr. Sagasta, en estos términos:

«Ayer dijimos y hoy volvemos á repetir, aun cuando los fusionistas lo desmientan, que en el seno de su partido existe la disidencia de que hemos hecho mérito.»

—El gobierno sigue las negociaciones para el cumplimiento exacto del tratado de Wad-Ras en la parte referente á la demarcacion de limites en el plazo prefijado.

—No porque en realidad hubiera grandes novedades, sino porque al fin se ofrecia alguna materia de que tratar, ha habido esta tarde mayor animacion en los círculos políticos.

Hacíanse algunos comentarios á primera hora sobre el consejo celebrado esta mañana en Palacio en la parte relativa á nombramientos; pero las versiones autorizadas que bien pronto circularon hicieron desistir de ocuparse en este asunto, sabiéndose que aquel no ha tenido excepcional importancia.

Mas sostenida ha sido la conversacion sobre los amagos de una nueva disidencia en el partido liberal que parece iniciar el Sr. Canalejas; los sagastinos pretendian quitarle importancia pero no hemos tenido noticia de que los amigos del joven exministro demócrata se hayan apresurado á desmentir tales rumores.

Y cuenta que la gravedad del caso exigia alguna diligencia, que de no haberse puesto en práctica es para sospechar acaso esté en lo cierto *El Pais*, con la version del hecho que publica esta mañana y que, por de contado, no es nada suave para el Sr. Sagasta.

—Por noticias recibidas de Valladolid se sabe que esta mañana han entrado con el mayor orden los estudiantes en sus clases, pudiendo darse por terminada su huelga y los desahogos á que se habian entregado estos dias.

—Segun *El Liberal*, en las legaciones de los países con quienes España tiene establecidos tratados de comercio y de navegacion que han sido denunciados, se trabaja activamente para reunir notas, cifras y datos suficientes con objeto de formar la *Balansa*, que demuestre que artículos de importacion y exportacion resultan beneficiados ó perjudicados por la aplicacion de las tarifas en la actualidad vigentes.

Sabemos que, entre otros, en la embajada de Alemania se lleva aquel trabajo con extraordinaria actividad y con gran acopio de datos.

—Esta tarde iban presentadas en la secretaria del Congreso doscientas sesenta y cuatro actas de otros tantos diputados electos.

Iba vestida con ostentacion, y sin embargo, miserable. Llevaba un vestido nuevo y manchado, unas mangas de encaje sucias, un sombrero inverosímil...

Su ademán al entrar parecia colérico.

—¡Vaya una idea!—exclamó sin saludar á nadie.—¿Os parece regular enviarme á buscar con esa muchacha insolente, que me ha traído casi por fuerza?

Pero Mad. Charman se habia lanzado sobre su antigua amiga, y quiso ó no la estrechaba ya contra su corazón.

—¿Os enfadais,—le decía,—cuando yo creía que me dariais las gracias?

—¿Por qué?

—Porque os reservo una sorpresa. No soy ingrata, habeis venido ayer á pagarme y qu ero que aprobecheis una ocasion magnífica: he recibido un terciopelo, clase superior doble anchura...

—¿Y vale eso la pena de incomodarme?

—¡A treinta francos! precio desconocido.

—Sin duda quereis burlaros de mí. ¡Terciopelo en el mes de Julio!

—Vais á verle.

—No tal, me aguardan para ir á comer á Asnières y por lo tanto...

Iba á retirarse, á pesar de los esfuerzos de Mad. Charman por lo que pareció á Mr. Lecoq indispensable intervenir.

—No me engaño,—exclamó,—creo que es miss Jenny Faucy á quien tengo el honor de hablar.

ANUNCIOS
LA OPINION

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES
GENERALES

Se publica los días 5, 10, 15, 20, 25 y 30 de cada mes.

Precios de suscripción: una peseta al mes y 3 al trimestre en toda la provincia y Península.—Extranjero y Ultramar 5 id. al trimestre.

CHARGEURS REUNIS
Compañía francesa de navegación al vapor.

Para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES.

Saldrán dos vapores mensuales, uno el 5 y otro el 15.—Admiten carga y pasajeros.

Para BURDEOS, DUNKERQUE y el HAVRE.

Saldrá de este puerto dentro de breves días un magnífico vapor.

Admite carga y pasajeros a flete corrido para

LONDRES, BREMEN y HAMBURGO.

Agentes principales en esta Capital,

Hardisson Hermanos.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colon.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio a Méjico con trasbordo en Habana.

Un viaje mensual saliendo de Vigo el 25, vía Puerto Rico, Habana y Santiago de Cuba.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-ilo y Cebú y combinación al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japon.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro viernes a partir del 11 de enero de 1889, y de Manila cada cuatro mártes a partir del 7 de enero de 1890.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz a partir de 1.º de enero de 1890, con escala en Santa Cruz de Tenerife.

Línea de Fernando Poo.—Con escalas en Las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia. Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger, los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, juéves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o ornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.—La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Santa Cruz de Tenerife,

JUAN LA-ROCHE.

VAPORES TRASATLÁNTICOS
PARA PUERTO RICO Y LA HABANA

El magnífico vapor español de gran porte

Ponce de Leon

deberá salir de este puerto el día 27 del presente mes de Febrero.

Admite carga y pasajeros, quienes disfrutarán un esmerado trato y de las comodidades que éstos grandes vapores proporcionan en sus espaciosas cámaras.

Agentes, Hijos de Agustín Guimerá

El que quiera fumar cosa

Frente a la Sra. de Melendez

En el establecimiento de Miguel Carta, calle de la Cruz Verde, frente a la Sra. de Melendez, se acaban de recibir cigarrillos de hebra de papel pectoral, de papel de arroz y de algodón, de la acreditada marca cubana "La Legitimidad."

Fumadores, no equivocarse

Frente a la Sra. de Melendez

buena que compre aquí

LE CHOCOLAT-MENIER

A OBTUVO LE GRAND PRIX

A L'EXPOSITION UNIVERSELLE DE PARIS 1889

De venta en el establecimiento de Don José Rodríguez Martel, Cruz Verde, 12.

Se alquilan dos kioscos en la plaza del Teatro.

San Francisco, 29.

Precio 20 pesetas libre de todo gasto.

IMPOTENCIA ENFERMEADES GENITO-URINARIAS, DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

IMPOTENCIA



El Dr. Thompson...
Sección de Genito-Urinaria...
Sección de Estómago y Nerviosas...

GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO, MONTERA, 33, MADRID.

IMPRESA DE A. J. BENITEZ, S. FRANCISCO, 8.—REGENTE, F. S. MOLOWNY.

Miróela, mitad curiosa, mitad sorprendida, y dijo:

—Y vos, ¿quién sois?

—¡Cómo! ¿habeis perdido hasta ese punto la memoria? ¿no me reconocéis?

—No tal.

—Sin embargo, he sido uno de vuestros admiradores y hasta he tenido el honor de almorzar con vos un día, cuando vivías cerca de la Magdalena en tiempos del conde.

Quitóse un momento las gafas como para limpiarse los ojos, pero en realidad para dirigir una mirada furiosa a Mad. Charman, que le entendió perfectamente y se retiró.

—Yo era amigo de Tremorel en aquella época,—dijo Lecoq;—y a propósito ¿hace mucho que no tenéis noticias suyas?

—Le he visto hace ocho días.

—¿Entonces sabreis la horrible historia...?

—No; ¿qué le pasa?

—¡Cómo! ¿no sabéis nada? ¿No leéis periódicos? ¡Pues si no se habla de otra cosa en París desde hace cuarenta y ocho horas!

—Hablad, hablad.

—Ya sabéis que despues de su bancarrota se casó con la viuda de un amigo suyo; todo el mundo le creía feliz en su matrimonio, pero no debía serlo porque ha cosido a su mujer a puñaladas.

Miss Fancy palideció debajo de la espesa capa de colorete que cubría sus mejillas.

—¡Es posible!—balbuceó.

Pero al decir esto no mostró gran sorpresa, y Mr. Lecoq pudo observarlo de sobra.

—Tan posible,—dijo,—como que a estas horas está preso y que no tardará en comparecer ante un tribunal que le condenará.

El padre Plantat observaba a Jenny y aguardaba un raptó de desesperación, un ataque de nervios... ¡error! Aquella mujer aborrecía al conde de Tremorel, le odiaba como odian esas aventureras, con la sonrisa en los labios, sacándole todo el dinero que podía y deseándole todo género de desgracias; así pues, lejos de sentirlo, miss Fancy lanzó una carcajada.

—Me alegro por Tremorel,—dijo,—¿para qué me dejé? y por ella también.

—¿Por ella?

—¡Claro! ¿por qué engañaba a su marido? ¿por qué me robó a Hector? ¡Una mujer casada y rica! En fin, el conde era un miserable, bien lo había yo dicho...

—Y yo también. Cuando un hombre se conduce con una mujer como el conde se ha conducido con vos, está juzgado.

—¿Verdad que sí?

—No me sorprende su conducta, porque habeis de saber que el asesinato de su mujer es el menor de sus crímenes. Ha intentado hacer recaer la culpa sobre un inocente...

—No me asombra.

—Acusa a un pobre diablo, tan ajeno al asunto como vos y como yo, pero que será sentenciado a muerte, porque se empeña en

no decir dónde pasó la noche del miércoles último.

Mr. Lecoq había pronunciado estas palabras con tono ligero, pero lento, para poder juzgar del efecto que producían.

El efecto fué tal, que miss Fancy vaciló.

—¿Sabéis quién es ese hombre?—preguntó con voz trémula.

—Segun los periódicos, un pobre jardinero de su casa.

—¿Un hombre bajito, moreno, con cabellos negros y aplastados?

—Sí, creo que sí.

—Que se llama... Aguardad, se llama...

Guespin.

—¡Ah! ¿le conocéis?

Fancy calló; veíase que se arrepentía ya de haber hablado tanto.

—¡Bah!—dijo por fin;—diré lo que sé; si Tremorel es un infame, yo no lo soy, y no puedo consentir que se corte la cabeza a un inocente.

—¡Hola! ¿vos sabéis algo?

—Lo se todo. Hace ocho días que Hector, que ya no quería verme, me escribió dándome una cita para Melun. Fui, y almorzamos juntos; entonces me dijo que se aburría, que su cocinera se casaba, que uno de sus criados estaba enamorado de ella, y que era capaz de presentarse en la boda y dar un escándalo.

—¡Ah! ¿os habló de la boda?

—Ya lo creo, parecía preocuparse mucho

de ella; me dijo que no sabía cómo evitar el escándalo que preveía, y yo le aconsejé que alejase al muchacho con alguna comisión aquella noche. Reflexionó un momento y me dijo a voces:

«Tienes razón, ya he encontrado el medio; no le diré con anticipación nada; pero la noche de la boda le daré un encargo cualquiera para ti, diciéndole que es cosa de que no quiero que se entere mi mujer. Tú te disfrazarás de mujer del pueblo y vas a esperarle al café de la plaza del Chatelet, entre nueve y media y diez de la noche. Para que te conozca, te pondrás en la mesa más próxima a la puerta; te entregará un paquete, tú le invitas a tomar algo, le emborrachas si puedes y le paseas por las calles de París hasta la madrugada.»

Miss Fancy se expresaba lentamente, como si quisiera recordar las mismas palabras de Tremorel.

—Y vos que sois mujer de ingenio, ¿habeis creído en esa historia del criado celoso?

—No, pero creí que se trataba de alguna aventura amorosa suya, y no me pesaba ayudar a engañar a la mujer que tanto mal me hizo.

—¿De modo que obedecisteis?

—Punto por punto. Todo pasó como Hector había previsto. A las diez llegó el criado, me tomó por otra criada y me dió el paquete; yo le ofrecí un bol de ponche, despues él me ofreció otro.... Es un muchacho muy